



**Facultad de Psicología**  
Universidad Nacional de Córdoba



**IV Congreso Internacional y  
VII Congreso Nacional de Psicología**

---

**CIENCIA Y PROFESIÓN**

Editado por:

**Flavia Galaverna, Lucía Montero, Luciano Lo Presti,  
María Belén Delbazi Paz, Iván Laurenci Roca, Sofía Arjol,  
María Laura Del Boca y Cecilia Ferrero**

# GÖTTINGEN Y UNA TRADICIÓN PSICOPATOLÓGICA OLVIDADA

## Ponencia. ID97

Aarón Leonardo Saal<sup>1,2</sup>

<sup>1</sup> Universidad Nacional de Córdoba. Facultad de Psicología. Córdoba, Argentina.

<sup>2</sup> Universidad Nacional de Córdoba. Facultad de Filosofía y Humanidades. Córdoba, Argentina.

### Resumen

En el presente trabajo se intenta recuperar una tradición psicopatología alemana que se desarrolló fundamentalmente después de la segunda guerra mundial, es decir en la segunda mitad del siglo XX, especialmente en la Universidad de Göttingen y en la Escuela de Medicina de Hannover. Dicha tradición sin llegar a ser "una escuela", se constituyó en torno a la figura de Hemmo Müller-Suur (1911-2001) - considerado como uno de los investigadores más destacado, inusual e independiente de la psicopatología alemana. Müller-Suur junto con sus discípulos Gunter Hofer (1923-1990) y Harald Feldmann (1925-?) desarrollaron en sus trabajos perspectivas originales, que le permitieron a la psicopatología transcender el rol de una mera disciplina auxiliar de la psiquiatría. Esos trabajos publicados, lamentablemente en forma de artículos y monografías inhallables en la actualidad, junto con otros, manuscritos, y una serie de comunicaciones personales, conforman las fuentes que sirven para nuestra exposición. Los objetivos de nuestro trabajo no se reducen a la simple reconstrucción de un conjunto de ideas olvidadas, que consideramos históricamente muy importantes, también intentan mostrar su actual relevancia para el tratamiento, rehabilitación y desinstitucionalización de los "enfermos mentales".

**Palabras claves:** PSICOPATOLOGÍA; HISTORIA; ENFERMEDAD MENTAL

### Abstract

The present work attempts to recover a German psychopathology tradition that developed mainly after the Second World War, that is, in the second half of the 20th century, especially at the University of Göttingen and at the Hannover School of Medicine. This tradition, without becoming "a school", was established around the figure of Hemmo Müller-Suur (1911-2001) - considered one of the most outstanding, unusual and independent researchers in German psychopathology. Müller-Suur, together with his disciples Gunter Hofer (1923-1990) and Harald Feldmann (1925-?) developed original perspectives in their works, which allowed psychopathology to transcend the role of a mere auxiliary discipline of psychiatry. These published works, unfortunately in the form of articles and monographs that cannot be found today, together with others, manuscripts, and a series of personal communications, make up the sources that serve for our exposition. The objectives of our work are not reduced to the simple reconstruction of a set of forgotten ideas, which we consider historically very important, they also try to show their current relevance for the treatment, rehabilitation and deinstitutionalization of the "mentally ill".

**Key words:** PSYCHOPATHOLOGY; HISTORY; MENTAL ILLNESS